

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 45 (1937)
Heft: 5

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie.

*Séance du samedi 6 février 1937, à Lausanne,
Palais de Rumine, Salle Tissot.*

M. Maurice Barbey, président, ouvre la séance à 15 heures. L'assistance est nombreuse et la vitalité de notre société est manifestée par dix candidatures, aussitôt admises à mains levées :

Collège classique cantonal, Lausanne, membre collectif.
Madame et Monsieur Charles Dedie, Institut La Combe,
Rolle, membres à vie.

MM. Roger Déglon, professeur, Lausanne.

Marc Gay, Cully.

François Mercanton, libraire, Lausanne.

Charles Piguet, banquier, Yverdon.

M^{me} Germaine Piguet, Yverdon.

MM. le pasteur Aimé Rapin, Préverenges.

Albert Roulier, ancien instituteur, Lausanne.

Nous avons reçu du Consulat d'Italie plusieurs ouvrages intéressants et d'une présentation parfaite sur le mouvement fasciste, son histoire et ses œuvres.

Le président consulte l'assemblée sur le jour des séances : mercredi ou samedi ? Nous avons peu à peu pris l'habitude du samedi. Aucune voix ne réclamant un changement, on en restera au samedi.

M. Louis Mogeon présente une étude sur *Frédéric-César de la Harpe, précepteur des Grands-Ducs de Russie.*

Comme elle doit paraître dans la *Revue historique vaudoise*, disons seulement que ses principales sources sont les dix gros volumes manuscrits que possède la Bibliothèque cantonale et qui contiennent la matière des leçons données aux Grands-Ducs. Un de ces volumes, obligamment prêté par la Bibliothèque, passe de main en main.

M. Maurice Barbey exprime l'espoir que M. Mogeon, spécialiste de cette époque, nous donnera, en 1938, année du centenaire de la mort de La Harpe, une nouvelle tranche de cette vie ardente.

M. Frédéric-Th. Dubois termina la séance par une belle série de *Documents héraldiques de l'époque de Savoie dans le Pays de Vaud.*

Ce fut une promenade à travers l'histoire de la maison de Savoie, de la conquête à la dépossession, du comte Thomas I^{er} au duc Charles III, illustrée par des documents de tout genre rassemblés par l'infatigable chercheur.

Séance levée à 17 heures.

H. M.

Assemblée générale du samedi 15 mai 1937, à Lausanne,
Palais de Rumine, Salle Tissot.

L'assemblée est ouverte à 15 heures par M. Maurice Barbey, président. Peu de monde : la peur des chiffres, sans doute. Deux admissions, heureusement :

MM. Charles Gloor, géomètre officiel.

Victor Magnin, instituteur retraité, La Tour-de-Peilz.

Le rapport présidentiel rappelle les 4 séances de 1936, deux à Lausanne, deux à Villeneuve et Morges, les 25 admissions, les 10 décès et les 18 démissions qui ramènent le nombre de nos membres de 365 à 362. L'assemblée se lève pour honorer la mémoire de ceux que nous avons perdus :

MM. Maurice Bryois, professeur à Moudon.

Louis Epars, pasteur à Chexbres.

Alphonse Dubuis, ancien conseiller d'Etat, à Lausanne.

Max Reymond, directeur P.C.K., à La Tour-de-Peilz.

François Isabel, ancien instituteur, à Chesières.

Joseph Dutoit, agriculteur, à Prez sur Siviriez.

Benjamin Kräutler, à Lausanne.

Charles Mamboury, bibliothécaire, à Lausanne.

Rodolphe Roquerbre, ébéniste, à Rolle.

Godefroy de Blonay, à Grandson.

M. Barbey rappelle en ces termes le souvenir de ce dernier :

« Qu'on nous permette de souligner ici les mérites d'érudit, d'excellent et courtois président de la Société d'histoire de la Suisse romande, d'ami éprouvé qu'était pour nous et pour notre société, depuis tant d'années, M. de Blonay. Quand il était empêché d'assister à nos séances, il ne manquait pas de s'en excuser à l'avance en termes délicats et attentifs. Digne successeur de M. Théophile Dufour de Genève, l'historien de J.-J. Rous-

seau, M. de Blonay a présidé avec talent et autorité la Société d'histoire de la Suisse romande, qui est, au fond, la doyenne de nos sociétés d'histoire cantonales, et dont notre propre association est issue. Au moment où en cette année 1937, le 3 juillet prochain, elle célébrera à Lausanne et à Chillon son centenaire, nous sentons tous avec émotion combien sera grand le vide que laissera à notre sœur ainée la place de M. Godefroy de Blonay. »

Parmi les événements historiques de 1936 dans le canton de Vaud, il faut mentionner le succès légitime de deux ouvrages, celui de M. Charles Gilliard, *La Conquête du Pays de Vaud en 1536*, et l'*Armorial vaudois* de M. Donald Galbreath, auquel M. Fréd.-Th. Dubois a collaboré, et aussi la continuation des fouilles romaines de Vidy, entreprises par l'Association du Vieux-Lausanne avec un esprit de suite remarquable. Ces fouilles ont donné des résultats qui dépassent toutes les prévisions et nous ont valu la visite de la Société suisse de préhistoire.

Ce rapport terminé et applaudi par toute l'assemblée, M. Henri Marguerat lit un résumé des comptes. Le rapport des vérificateurs, MM. Charles Blanc et André Kohler, constate que notre avoir a augmenté en 1936 de fr. 709.31 et que nous possédons au 31 décembre fr. 5026.47. Cette augmentation est due en bonne partie à la plus-value des titres. Notre portefeuille s'est enrichi d'une obligation de fr. 500 de la Défense nationale.

Les comptes sont adoptés sans discussion et décharge est donnée au caissier et aux vérificateurs. Ceux-ci sont réélus pour une année ; ils auront pour suppléant M. Jacques Lamunière.

La Société d'histoire de la Suisse romande, qui fêtera le 3 juillet le centenaire de sa fondation, invite sa sœur

cadette à cette solennité ; nous ne manquerons pas de nous y faire représenter.

Une lettre de M. Louis Bosset, archéologue cantonal, annonce l'heureuse nouvelle de la reconstitution du Pro Aventico, sous sa présidence.

Quant au vœu émis lors de la réunion d'été à Villeneuve au sujet de l'église de Mathod, nous avons appris que le propriétaire, tout en s'opposant au classement, a donné toutes garanties pour qu'elle soit conservée dans son intégrité.

Notre réunion d'été aura lieu samedi 28 août à Aubonne.

L'ordre du jour appelant la nomination du président, parvenu à l'expiration de son mandat après deux années d'une activité inlassable, le comité propose M. Albert Burmeister, ancien professeur à Payerne, tout désigné par son activité comme historien, comme archiviste et comme journaliste. Il est élu pour deux ans par acclamation.

Sur la proposition de M. G.-A. Bridel, le comité est réélu lui aussi pour deux ans par acclamation.

Après ces longues opérations statutaires, on se délasse à entendre M. *Jules Maillard*, ancien inspecteur fédéral des fabriques.

Corps francs et bannière d'honneur en 1846. Il s'agit d'une bannière apportée à Liestal par une délégation vaudoise pour remplacer celle que portaient les hommes de Bâle-Campagne lors de la malheureuse expédition des Corps francs contre Lucerne en 1845. Il résulte des recherches de M. Maillard que cette délégation se composait de deux Lausannois, Jules Rochat, membre du Comité de l'Association patriotique présidée alors par Eytel, Jacques Diener, municipal, et du régent Cochard,

de Montreux. Ils furent fêtés à Liestal par les «patriotes»; les orateurs rappelèrent les combats livrés au «jésuitisme»; au retour on évita Neuchâtel, et pour cause.

M. Henri Perrochon : *Une amie de M^{me} Schiller.*

Jeanne Huc-Mazelet vécut à Morges, puis à la cour du tsar Paul I^{er}, comme gouvernante de la grande-duchesse Marie. Revenue à Tolochenaz, elle fit des voyages diplomatiques, plaida avec succès la cause de la Suisse auprès du tsar, vit Goethe à Weimar et fut l'amie de la femme de Schiller. Beau type de Vaudoise intelligente et bonne.

La fine étude de M. Perrochon paraîtra dans cette Revue.

En terminant, le président signale la belle publication éditée par la Société académique vaudoise à l'occasion du IV^{me} centenaire de l'Université de Lausanne.

Séance levée à 16 h. 45.

H. M.

L'Eglise et l'imprimerie¹.

Dans un ouvrage qui aura deux volumes, Mgr Besson se propose d'étudier les imprimés publiés avant 1525 par des gens d'Eglise ou pour des gens d'Eglise appartenant aux diocèses de Lausanne et de Genève. Même des ouvrages qui n'ont pas un caractère spécialement ecclésiastique, mais qui ont des rapports avec la théologie,

¹ Mgr M. Besson : *L'Eglise et l'imprimerie dans les anciens diocèses de Lausanne et de Genève, jusqu'en 1525.* — Genève, Librairie Jacquemoud, Trono success., 1937. Tome I.